
 

 
 COMPTE-RENDU 

de l’ASSEMBLEE GENERALE 
de l’Association des Amis de l’Abbaye de Baumgarten 

                             du 26 avril 2025 
 

 
D’entrée M. le Maire André Risch accueille l’assemblée dans la salle François Maurer et dit son plaisir de côtoyer 
les Sœurs toujours accueillantes, toujours souriantes. Il rajoute : « la commune de Bernardvillé est fière de la 
Communauté des Sœurs, de son rayonnement. Elle continue de vous soutenir. Merci à tous de faire vivre 
l’abbaye ». 

 
1. Ouverture de l’Assemblée Générale par le Président 

« En ce doux samedi d’avril, permettez-moi de vous saluer, vous tous qui êtes ici, chers amis, chères sœurs, chers 
membres et sympathisants, venus pour participer à l’Assemblée Générale de notre association. 
Merci M. le Maire pour vos paroles d’accueil et nous vous exprimons notre gratitude pour la mise à disposition 
gracieuse de la salle communale François Maurer, geste que les moniales et nous-mêmes apprécions 
grandement. Nous vous remercions également pour votre implication et bienveillance à l’égard de la 
communauté monastique cistercienne de Baumgarten. 
Avant toute chose, chers amis, chères Sœurs, chers membres et sympathisants, j’implore votre indulgence. Cet 
exercice est une première pour moi et je ferai de mon mieux pour faire honneur à mes prédécesseurs. 
Permettez-moi de saluer : 
- M. André Risch, Maire de Bernardvillé, 
- M. les Maires honoraires des communes avoisinantes : Lucien Metz ((Epfig) et Maurice Laugner (Andlau).  

Et d’excuser : 
- Mgr Pascal Delannoy, archevêque de Strasbourg 
- Mgr Christian Kratz, évêque auxiliaire de notre diocèse 
- M. le chanoine Jean-Luc Liénard, vicaire général 
- M. Charles Sitzenstuhl, député de notre circonscription, retenu outre Atlantique pour une mission dans le 

cadre de son mandat de député 
- Mme Nathalie Kaltenbach, Maire de Barr, vice-présidente du Pays de Barr, Conseillère de la CEA et 

Présidente d’Alsace Destination Tourisme. 
 
Je vous propose, comme il est de coutume en ce début d’assemblée, de prendre un moment de silence et de 
recueillement à l’intention des membres qui nous ont tristement quittés. Nous nous sommes souvenus d’eux lors de 
la célébration eucharistique du 3 novembre dernier. Je ne citerai pas de nom de peur d’en oublier. 
En 2024 la communauté monastique a eu la tristesse d’accompagner l’une des leurs à sa dernière demeure. Comme 
vous le savez sans doute, Sr Andrée Messemer nous a quittés brutalement le dimanche 12 mai 2024, après la messe 
dominicale. Dans sa vie monastique elle était impliquée dans la confection des vêtements liturgiques. Au sein de la 
communauté elle s’est engagée dans la musique et la liturgie, accompagnant les offices au son de la cithare. Sr 
Andrée fut une personne engagée, travailleuse et consciencieuse. Son implication dans un grand nombre de 
domaines techniques pour la communauté nous fait mesurer son engagement discret et multiple. 
Je ne pouvais terminer cette introduction sans évoquer la disparition du Pape François, dont les obsèques sont 
célébrées en ce moment même à Rome. Après 12 ans d’un pontificat riche, fort de symboles, le Saint Père s’est éteint 
le 21 avril dernier. Son pontificat a été marqué par un style simple, proche du peuple et des fidèles. Le Pape François 
a eu un engagement social, économique, écologique et ouvert vers le dialogue inter-religieux. 
Je ne peux pas m’empêcher de relever les « clins d’œil » de l’Esprit Saint ou de la Providence liés à ces disparitions : 

- Sr Andrée nous a quittés un dimanche après la messe dominicale, au mois de mai, pendant la neuvaine à 
l’Esprit Saint 

- Le Pape François nous a quittés un lundi de Pâques, dans l’Octave de la Résurrection. 
A présent, je vous invite à observer un moment de silence et de recueillement en mémoire de nos défunts. 
 
2. Le quorum étant atteint (122 membres étant représentés en présentiel ou par les Pouvoirs), le compte-rendu 

de l’Assemblée Générale 2024, présenté par la secrétaire, M.Thérèse Hatterer, est adopté à l’unanimité. 
 

3. Rapport moral 
Tout en remerciant les membres et sympathisants de leur présence, le Président, Denis Streitt, précise que 
l’Assemblée Générale est l’occasion de faire le point sur l’année écoulée, sur nos réussites ainsi que sur nos 
difficultés et de tracer les perspectives pour l’avenir. 
Il rappelle les buts de l’association, créée en 2011 par le défunt Président Gérard Diss (pour lequel il a eu une 
pensée reconnaissante), parmi lesquels, entre autres, entourer la communauté d’amis fidèles, faire connaître 
la communauté monastique en étant un prolongement amical de leur vie et de leur rayonnement. 
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Parmi les activités et actions réalisées, il relève : 
- L’Osterputz, occasion pour les membres du Comité et des membres bénévoles (auxquels se joignent des 

adolescents volontaires) de nettoyer en profondeur la tribune, la sacristie, la chapelle, etc… dans une bonne 
ambiance. 

- Les différentes réunions du Comité Directeur, lors desquelles ont été discutés : 
 La journée des bénévoles du 30 août 
 Les problèmes liés aux intempéries qui ont frappé l’abbaye 
 La gestion et la prestation du site internet 
 Les gros travaux à réaliser, tels taille du saule, mise en place d’une rambarde, etc… 
 L’aide à hauteur de 1000 € à la communauté qui n’a pu obtenir ni une subvention, ni une prise en 

charge par l’assurance des dégâts causés par un orage local, malgré l’appui de M. le Maire pour le 
classement en catastrophe naturelle) 

 Les marchés de Noël de Reichsfeld et Bernardvillé 
 La fiscalité 
 Bilan financier 

- La Journée des bénévoles du 30 août, initiée par son prédécesseur et le comité directeur, moment 
important pour mettre à l’honneur les bénévoles du mardi et du jeudi, créer des liens entre les deux équipes 
et les remercier pour leur investissement, le tout dans une ambiance joyeuse et conviviale autour de tartes 
flambées. 

- Les marchés de Noël , tant à Reichsfeld qu’à Bernardvillé ont été l’occasion de donner de la visibilité à 
l’Abbaye. 

Le Président met en avant les difficultés rencontrées suite aux intempéries (orage très localisé du 23 mai 2024) : 
inondations importantes, dégâts sur l’assainissement, arbres touchés dans le par cet la cour de l’abbaye, 
désolidarisation de tuiles faîtières du bâtiment des Sœurs. 
Il remercie chaleureusement les membres du Comité qui ont été rapidement un secours pour les Sœurs, ainsi 
que les bénévoles présents à ce moment-là. 
Le Président laisse entrevoir des perspectives et projets à l’assemblée, entre autres : 
- Reconduction de la journée des bénévoles le 29 août 2025 
- Étoffer les équipes de bénévoles 
- Faire rayonner et rendre visible l’Abbaye (promotion des retraites par exemple) 
- Renouvellement du Comité en 2026 
- 15e anniversaire de l’association 
- Recrutement de nouveaux adhérents 
Il termine son rapport non sans remercier chaleureusement  
- Tous les membres pour leur engagement 
- Mes bénévoles pour leur disponibilité 
- Les partenaires pour leur soutien 
- M. le Maire pour sa présence bienveillante auprès de la Communauté monastique 
Et de conclure en ces termes : « Malgré les difficultés, l’année passée a été riche en enseignements et réussites. 
Ensemble nous allons continuer à avancer au service de la communauté ». 
 

4. Les activités : communication, animations 
Il revient à Sr Simone, secrétaire adjointe, de détailler ce point, tâche dont elle s’acquitte avec brio. 

 Communication :  
 la nouvelle version du dépliant (relookée, rajeunie)  
 le dépliant de l’association, réédité en 2024 
sont financièrement pris en charge par l’association 

 Animations ;  
 dimanche 13 octobre 2024, veillée musicale par la chorale « les voix du Piémont » d’Obernai dirigée 
par M. Georges Saur 
 samedi 30 novembre : conférence par Mme Evelyne Frank sur « la fragilité humaine comme lieu 
d’espérance et comme raison d’espérer » 
 samedi 8 mars 2025 : Mgr Roland Minnerath a évoqué le Credo à l’occasion du 1700e anniversaire du 
Concile de Nicée 
dimanche 7 juillet 2024, messe animée par la Chorale des Jeunes d’Epfig, dirigée par Mme Isabelle 
Faller. 

 Les projets 
 dimanche 29 juin à 10h30, messe animée par la chorale de Geispolsheim 
 dimanche 7 septembre à 10h30, messe animée par la chorale de Gresswiller, dirigée par Mme 
Martine Heckel 
 dimanche 12 octobre à 15h00, veillée musicale par la Chorale des Jeunes d’Epfig, sous la direction de 
Mme Isabelle Faller 
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 samedi 21 février 2026 à 15h00, conférence par Père Jean Chamley à partir d’une œuvre de Vincent 
Vang Gogh « la Passion à travers l’église d’Anvers » 

Sr Simone évoque également une manifestation un peu exceptionnelle qui se déroulera à l’abbaye, organisée 
par le groupe ACAT (Association Chrétienne pur l’abolition de la torture) de Sélestat, sous la conduite de Mme 
Annie Itty. « La nuit des veilleurs » se déroulera à l’abbaye samedi 28 juin à 15h00 réunit les gens pour un 
temps de rencontre, de prière en la chapelle de l’abbaye. 
D’autres projets sont en « germination » et seront communiqués en temps utile après « mûrissement ». 

 
5. Rapport financier 

Le Trésorier, Gérard Guth, remercie tout d’abord Sr Henriette et Mère M.Josée pour leur travail, ce qui lui 
facilite la tâche. 
Puis il communiqua à l’assemblée les résultats financiers de l’année 2024 qui laissent apparaître un déficit sur 
l’année de 611,40 €, les recettes s’élevant à 12.886,95 € et les dépenses à 13.498,35 €.  
 

Recettes       Dépenses 
Cotisations     3.298,00 €  Secrétariat   1.362,24 € 
Dons     2.677,00 €  Sécurité, vérifications  2.582,00 € 
WEB 67           570,00 €  Conférences/Animation             473,95 € 
Assemblée Générale    1.940,00 €  Assemblée Générale             1.390,12 € 
Animation         588,70 €  Assurances       503,84 € 
Intérêts sur livret           43,25 €  Communication          613,20 € 
Transfert sur compte courant    2.425,00 €  WEB 67     1.608,00 € 
Transfert caisse/Cpte crt            1.345,00 €  Assurances           474,61 € 
       Don à l’abbaye    1.000,00 € 
       Dépenses diverses      160,00 € 
       Frais bancaires         35,00 € 
       Transfert caisse/Cpte crt    3.770,00 € 
         
Le trésorier commente les différents chiffres tant pour les recettes que pour les dépenses. 
 

Puis Gérard Guth présenta le bilan de clôture de l’exercice 2023  
              
Avoir au 1.1.2024       3.369,86 € 
Dépôt à vue au 31.12.2024            573,68 € 
Livret d’épargne au 31.12.2024     1.990,36 €  
Caisse au 31.12.2024            194,42 € 
Déficit de l’exercice       611,40 €  

 
Avant de conclure, le trésorier remercie les membres pour leur générosité manifestée en 2024 et souhaite 
pouvoir compter sur eux selon les besoins répondant aux souhaits des moniales, afin de continuer à remplir 
notre mission et de confirmer notre raison d’être aux côtés de la communauté cistercienne de l’abbaye de 
Baumgarten. 
 
 

En conclusion le trésorier remercie les membres pour leur fidélité et leur présence. 
 

Le Président remercie les trésoriers Gérard Guth, Mère M.Josée et Sr Henriette pour leur dévouement et leur 
travail méticuleux tout au long de l’année, puis soumet les comptes à l’assemblée qui les adopte à l’unanimité. 

 

6. Rapport des réviseurs aux comptes 
Vincent Raess présente le rapport des réviseurs aux comptes en son nom et celui de Michèle Buecher (en 
voyage), précisant qu’ils n’avaient aucune remarque à formuler et qu’ils n’ont pu constater que l’excellente 
tenue des comptes. Ils félicitent et remercient Gérard Guth pour le travail accompli ainsi que pour la bonne 
présentation des documents.  En conclusion ils proposent de donner quitus aux Trésoriers. 
Le Président les remercie pour la tâche dont ils se sont acquittés et pour leur collaboration. 

 
7. Élection des réviseurs aux comptes 

Conformément aux statuts (article 12) deux réviseurs aux comptes sont nommés chaque année lors de 
l’Assemblée Générale. Ils sont choisis en dehors du Comité Directeur. 
Michèle Buecher et Vincent Raess sont reconduits dans leur fonction. 
 

8. Quitus et décharge aux trésoriers et au Comité Directeur 
Le Président invite l’assemblée à donner quitus aux Trésoriers ainsi qu’au Comité, ce qu’elle fait à l’unanimité. 
Il remercie les adhérents pour la confiance témoignée au Comité dans son ensemble. 
 

                                                                                                                                                                               



4 

 

9. Fixation de la cotisation 2026 
Le trésorier suggère à l’assemblée de garder la cotisation à 17 € pour une personne et à 25 € par couple/famille. 
Cela permettra aux personnes ayant des revenus plus modestes de devenir membre de l’association. 
Cette proposition est adoptée à l’unanimité. 
Il précise que pour avoir un reçu fiscal il y a lieu d’envoyer le don à  la Fondation des Monastères, en précisant 
qu’il revient à l’abbaye de Baumgarten. 
Il signale par ailleurs que le Président a repris les démarches pour obtenir l’autorisation de délivrer des reçus 
fiscaux. Ce n’est pas facile, mais il persiste. 

 
10. Divers 

Une idée émane de l’assemble pour créer une équipe de bénévoles qui pourraient se retrouver le samedi, à 
l’image des autres équipes, pour permettre aux gens qui sont engagés professionnellement d’apporter leur 
aide. 
En réponse le Président indique qu’il mettre ce sujet à l’ordre du jour du prochain Comité. 
 

 

11. En l’absence de personnalités, le Président, Denis Streitt donne la parole à Mère Abbesse, Mère M.Josée, pour 
la conclusion de cette Assemblée Générale. Ci-après de larges extraits de son intervention : 
« Au nom de la Communauté je voudrais me joindre aux salutations de M. le Président. Je tiens aussi à vous 
remercier M. le Maire, pour votre présence et d(avoir mis les salles gratuitement à notre disposition. 
Merci à vous tous et toutes qui avez accepté de vous déplacer et de prendre sur votre temps pour participer à 
cette Assemblée Générale, en ce matin où nos pensées vont vers Rome où se déroulent les funérailles de ce 
grand Pasteur, courageux, le Pape François. 
Une nouvelle fois l’Assemblée Générale est l’occasion pour moi, pour nous, de remercier de tout cœur les 
membres de l’Association, le comité directeur et nos fidèles amis bénévoles dans tous les secteurs d’activités. 
Que de disponibilités, de conseils et de dévouement vous savez nous manifester tout au long des semaines, de 
l’année ! Je pense entre autres à ce soir de la tempête et de l’inondation où bénévoles et amis sont accourus 
prêter main forte, surgissant de partout, de même lorsqu’une partie du grand saule n’a pas résisté à la 
bourrasque ! et par la suite, la manière engagée et sérieuse dont on s’est penché sur ce dossier et d’autres… 
De même les services plus discrets et très réguliers, assumés avec simplicité, générosité et bonne humeur forcent 
notre admiration. Je ne peux que le dire et le redire. Je souligne aussi la belle solidarité et la persévérance des 
deux équipes de bénévoles lorsque des épreuves de santé ont touché l’un et l’autre membre. C’est très beau et 
encourageant ! 
Savoir que vous êtes là, solides, est très rassurant pour nous. 
Ce qui nous touche beaucoup, chers amis, proches ou plus lointains, au-delà de votre aide, de vos attentions et 
vos adhésions à l’Association, c’est votre amitié et votre estime pour notre vie monastique. Grâce à tout ce 
réseau d’amitié nous pouvons encore poursuivre notre mission ici, malgré notre plus petit nombre et nos âges 
plus avancés. Nous assumons encore nos activités tels que l’accueil, le magasin, les fruits séchés, les ornements 
sur demande et nos tâches quotidiennes, en essayant peut à peu de les adapter à notre réalité d’aujourd’hui. 
Même du vivant de Sr Andrée nous avions déjà envisagé d’arrêter la confection des aubes. 
Je voudrais encore ajouter que le « plus » du bénévolat et de l’engagement associatif c’est d’y trouver du plaisir, 
de se sentir utile et de créer « du lien ». Notre lien nous c’est la prière par laquelle nous demandons à Dieu de 
vous bénir ainsi que vos familles. Comme vous le savez, « on ne voit bien qu’avec le cœur, l’essentiel est invisible 
pour les yeux », l’arbre ne peut porter du fruit sans être fortement enraciné. 
Je pense à cette citation biblique du Livre des Maccabées et sur laquelle je termine : « Celui-ci est l’ami de ses 
frères qui prie beaucoup pour ton peuple et pour la ville sainte tout entière » et vous nous permettez de le 
réaliser. Merci pour tout ! » 

  
Le Président, Denis Streitt, remercie Mère M.Josée pour ces paroles de sympathie et d'qui nous touchent 
profondément et invite l’assemblée au verre de l’amitié, offert par l’Association ainsi qu’au moment convivial qui 
suit, donnant l’occasion aux membres et sympathisants de passer quelques heures dans une ambiance chaleureuse. 
 
 
 
Denis Streitt, Président      Marie-Thérèse Hatterer, secrétaire 
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Discours de fin de mandat du Président François Hatterer 
lors de l’Assemblée Générale 

de l’Association des Amis de l’abbaye de Baumgarten 
                                     du 20 avril 2024 

 

2011-2019 

C’est à l’issue d’une célébration eucharistique dominicale que le futur Président de notre Association, 
Gérard Diss, m’a contacté pour me proposer un poste au Comité Directeur qu’il était en train de 
constituer et qui devait voir le jour le 26 mars 2011. 
 

Lors de la constitution du Bureau ma fonction était celle de secrétaire-adjoint. Puis lors de la réunion du 
27 juin 2015 le Président de l’époque m’a fait l’honneur d’un poste de vice-président pour œuvrer à ses 
côtés. 
 

De nombreuses réalisations ont pu être menées à terme. Vous en avez eu connaissance régulièrement, 
mais je tiens néanmoins à en relever quelques-unes : 

- La création et la mise à jour du site internet avec WEB 67 
- Les dépliants et la communication aidés par Création Magnolia 
- L’extension du réfectoire des moniales et la reconstruction du de la pergola 
- La rencontre avec les élus de la Communauté de Communes du Bernstein et de l’Ungersberg 
- La sécurité Incendie 
- Le projet et la réalisation du transfert de l’accueil et l’oratoire 
- L’évacuation des eaux usées 
- Les assurances et les finances 
- L’animation de messes dominicales et les initiatives spirituelles et culturelles en relation avec la 

Communauté 
- Le tampon à apposer sur les crédenciales et qui fait le bonheur des pèlerins de passage sur le 

chemin de Compostelle 
- Et j’en passe…. 
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2019-2024 
Durant tous les mandats au service du monde associatif (et ils furent très nombreux), j’étais toujours aux 
côtés du Président en tant que secrétaire. 
Après le décès prématuré du Président fondateur de l’association, Gérard Diss, c’est le 9 mars 2019 que 
les membres du Comité m’ont confié le poste de Président, fonction pour laquelle j’ai essayé de faire de 
mon mieux. 

o-O-o 
 

A présent je me dois de rendre une nouvelle fois hommage à notre Président fondateur, Gérard Diss pour 
qui « servir les autres était sa joie et faisait son bonheur ». Depuis l’origine, en 2011, il aimait à dire et à 
redire : « par l’association et grâce à elle nous voulons être aux côtés de la Communauté des moniales ». 
Nous sommes une association un peu différente des autres, puisque la Comité est composée de laïcs et 
de moniales, Gérard Diss y tenait. 
Grâce à lui et à son engagement nous sommes réunis aujourd’hui. Merci Gérard ! 

 
o-O-o 

 
Durant ces 5 années (62 mois et 1876 jours), tout ne fut pas facile, mais grâce au dévouement des 
membres du Comité ce fut néanmoins un plaisir de présider cette association. 
Parmi les points en discussion, le plus important fut la citerne incendie, cette réserve d’eau étant 
indispensable lors de la visite de la commission de sécurité programmée en 2021. 
Malgré la crise sanitaire et le temps d’attente nous avons réussi ce coup de maître. Permettez-moi de 
citer ici deux membres du Comité qui se sont particulièrement investies pour ce projet, à savoir nos vice-
présidents Jean-Pierre Siegel et Jean-Georges Hatterer. 
Je ne peux oublier de relater la « journée amitié-rencontre autour de l’abbaye » du 3 septembre 2023. Ce 
fut un beau chantier, une belle réalisation qui a demandé de la réflexion, de l’organisation et des 
énergies. Voir les gens heureux d’avoir pu participer à cette journée était une grande satisfaction. 

 
o-O-o 

 
Parlons à présent de l’association elle-même qui regroupe actuellement 268 membres. 
Certes nous pourrions être plus nombreux, mais certains nous ont quittés en période COVID et d’autres, 
atteints par l’âge ou la maladie, n’ont pas renouvelé leur adhésion. 
 

o-O-o 
 

Avant de céder ce poste à mon successeur, je voudrais remercier Mère Abbesse, Mère M.Josée, pour la 
confiance qu’elle m’a accordée tout au long de ces années. Nos rencontres de travail pour l’élaboration 
de l’ordre du jour de nos réunions de Comité furent toujours sympathiques et amicales, nous permettant 
de trouver des solutions pour l’avenir de l’association. 
Que toute la Communauté soit sincèrement remerciée pour son aide, son soutien, ses encouragements, 
ses prières et globalement pour ce que les moniales m’ont permis de vivre. 
Aux membres du Comité, dont font partie 4 moniales, j’exprime un cordial et chaleureux MERCI pour le 
travail effectué pendant mes cinq années de présidence. 
Je souhaite que l’esprit de collaboration et d’amitié, souhaité par mon prédécesseur et moi-même, 
persiste et qu’ainsi la tâche du nouveau Président soit facilitée et agréable. 
 

Que de souvenirs passés et encore à vivre dans ce magnifique havre de verdure et de paix qu’est l’abbaye 
de Baumgarten !  
Certes je quitte la présidence, mais n’abandonnerai pas le navire puisque je resterai membre du Comité. 
 

Personnellement je crois en notre AVENIR et à la vie de notre association aux côtés de la communauté 
cistercienne. 

 
o-O-o 
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Pour conclure je terminerai par une citation de Marcel Rudloff que j’ai côtoyé durant de nombreuses 
années. Dans son livre « Souvenirs pour demain » il dit : « les souvenirs n’ont de vraie valeur que s’ils 
peuvent se projeter dans l’avenir ». Je vous offre ces quelques mots en souvenir de ce jour. 
 
Bon courage et bon vent à mon successeur. 
 
Merci de votre soutien tout au long de mon mandat de président. 
Merci pour votre écoute et votre attention. 
 


